

であり、原句の意図とは關係ない。俳句マイムの創作とは、五七五に凝縮されたエッセンスの選元、再凝縮作業なのである。

原に散歩に行く。子供が父の手を擦り抜け、草原で戯れている間に父親はウトウトと眉眼りをしてしまう。子供は草原の中に土筆を見つけそれをつかもうとした瞬間に土筆そのものになってしまった。父親が寝返りをつち、わが子に目をやるとその子は知らぬ間にすでに自分の日の高さにまで成長している。やがて老いた父親は今度はその子に手を引かれ歩み出す。



山頭火から入つてよかつたと
思う。自由律の自由奔放な作風
は、私たちのよ
うな金くの素人
に、原作の意図
にどらわれず、
自由に発想を転
換することを教
えてくれたよう
な気がする。そ
のうえ、山頭火
には情書描寫だけでもおもしろ
山あり

「坊や」とうきを、偶然ラジオで耳にしたことがあった。トになったのが、永さん作詞の「」。そしてこの句の解決のビンゴをやるとその子は知らぬ間にリムクムクと成長する。やがて父親が寝返りをうち、わが子に目をやるとその子は知らぬ間にすでに自分の目の高さにまで大きくなっている。そこでこの句の解決のビンゴをやった。

ない。興の細道にしても同様で、例えは「夏くさや兵どもが夢の跡」の「夢の跡」とはどういう表現したらいいのだろうか？あるいは、「あああかと口は難面（つれなく）もあきの風」の「あきの風」とは？こんなカベに絶えずおち当つた。それこそ瞽示のよくな解決の光が差すことがある。そしてそれらは、先の例のようにラジオを聞いている時とか、湯船の中とか、全く予期しない時に突然や突然し続けるうち、ある日突然歌舞伎などの伝統藝術に見られるような「便利な」約束事も、機式化された動きもないのです。すべて無から創造されなければならないのだ。

乗つて飛んで行く様子を、眞實的に描写したほうが視覚的には分かりやすい。これは言つてみれば、季語に対して「季動」とでも呼んだものであるとか。もちろん、これも私たちの勝手な解釈であり、かの芭翁が「魔山」になつたら、怒りのあまり卒倒してしまつかも知れない。

永さんはこのことをご承知で、私たちに頭火をまづすめて下さったのだと思つ。この情景描写を視覚化する、とは、私たちの俳句マイムの動きのボキャブラリー（語彙）を蓄積するのに大いに役立つた。そして何よりもその中で、季語を動きにする「シ」を少々余裕できただとう」とだ。例えは、「あきの風」を表すには、そのまま秋風を忠実に表現しようとする必要はない。トンボなどが風に乘つて飛んで行く様子を、具象的に描写したほうが視覚的には

旅人になつてしま
れない。そしてこ
とのない旅は、ま
たばかり。私たち
マイムは若輩を備
初のパンツマイム
しゃべりなパンツ
月出版する。後が
う、より優れた旅
になればと念じて
くら・たけお! カ
パンツマイミスト

「月日は百代の
行きかふ年もま
…」。思ひ、二
マイムの魔力に漸
つた私は、その隣
知らずのうちに
「體」を求めてさす
旅人になってしま
れない。そしてい

肉体で詠む「奥の細道」

◆俳句のイメージをパントマイムで表現する◆

藤倉健雄
(カンジヤマ・マイム)

簡潔さは幾知の精闢
簡潔さのなかに凝縮された深
み。フランスが世界に誇る現代
マイムの第一人者マルセル・マ
ルソーの舞台を垣間見たことが
らすべてが始まった。演目は
「青年、壯年、老人、死。せり
ふを使わずに、しかも生身の身
体一つで人間の一生を数分にし
て演じ切った。そしてこの数分
間の演技が、舞台上に無難な当時
のである。彼を自撃したこと

による簡潔表現に身華するのが
パンツライムである。
「簡潔さは機知の糖體であ
る」。これはシェークスピアの
「ハムレット」の中の一節だ。
マルソーとの出会い以来、「ペ
ントマイムのだらけ味を一言
で…」と聞かれたたら、私はいひ
わくの言葉を用ひてこう。
◇ ◇ ◇
永六輔さんのむすめで
私は妻と一緒に人で構成するカン
ジヤマ・マイムでこのようなマ
イムを追求してゐた。一人の米

と「うアーダーバイクを頂き、幾つかの句をマイムの動きにしたたかが俳句マイムの始まりであった。

文 化

堂本元次—意識の展開

國の師匠であり、マルソーのま

単だ、俳句マイムの道は楽